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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
SEGURIDAD EN ELECCIONES 
 
PARTICIPAN AUTORIDADES ELECTORALES Y PARTIDOS EN MESA DE SEGURIDAD DEL ESTADO 
Titulares del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), del Instituto Nacional Electoral (INE) en 
Querétaro y representantes de partidos políticos participaron en la Mesa de Seguridad para la Construcción de 
la Paz y Seguridad en el Estado de Querétaro. La reunión se llevó a cabo en las instalaciones de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana del Estado con la asistencia de autoridades federales, estatales y municipales en materia 
de seguridad, así como de la XII Región Militar y la 17ª Zona Militar. El objetivo fue abordar los mecanismos de 
protección para candidaturas establecidos en el convenio de apoyo y colaboración en materia de seguridad 
pública con el Grupo de Coordinación Estatal para la Seguridad integrado por la Fiscalía General del Estado, el 
Poder Ejecutivo del Estado y los 18 ayuntamientos para el Proceso Electoral Local 2023-2024. Además, de 
determinar las competencias de las autoridades electorales, como responsables de la organización de los 
comicios, y de las instituciones encargadas de garantizar la seguridad en la entidad. Ana Lilia Pérez Mendoza, 
vocal ejecutiva del INE en Querétaro, afirmó que contribuir a un clima de tranquilidad y paz en el proceso 
electoral es responsabilidad de todas y todos. Subrayó que tanto el INE como el IEEQ están cumpliendo con su 
parte en la organización de las elecciones e hizo un llamado a las fuerzas políticas, simpatizantes y militantes a 
que desarrollen las campañas con civilidad y propuestas. Grisel Muñiz Rodríguez, consejera presidenta del 
IEEQ, informó que en cumplimiento al principio de legalidad y los instrumentos de colaboración vigentes, se ha 
dado puntual trámite a las solicitudes de protección presentadas. Destacó que las autoridades electorales 
actúan conforme a sus atribuciones y competencias, para garantizar el derecho al voto de la ciudadanía. El 
General de División Enrique Covarrubias López, Comandante de la XII Región Militar, señaló la importancia de 
realizar acciones coordinadas para que se mantenga el clima de seguridad, paz y estabilidad que distingue a la 
entidad. Dijo que la autoridad militar estará pendiente de cualquier petición de apoyo y dará acompañamiento a 
las autoridades electorales en algunas de sus tareas. Carlos Alberto Alcaraz, secretario de Gobierno del Estado, 
agradeció el acompañamiento de las autoridades federales para que Querétaro siga siendo referente en 
participación cívica, orden y paz. Añadió que se trabaja de manera permanente en coordinación con las 
instituciones y organismos electorales en la entidad, para atender cualquier incidencia en el marco del proceso 
electoral. Iován Elías Pérez Hernández, secretario de Seguridad Ciudadana del Estado, refrendó la voluntad y el 
apoyo para seguir fortaleciendo la coordinación, cercanía y comunicación por diferentes medios con 
autoridades electorales e instituciones en materia de seguridad, para que Querétaro siga siendo un estado de 
paz. (NQS 1 y 3, DQ 8, AD 1 y 4) 
 
MESA DE SEGURIDAD 
La mejor lección de civilidad que, como sociedad, podemos dar, es justamente ponernos de acuerdo para que la 
próxima jornada electoral sea una verdadera fiesta democrática y no un baño de sangre por antagonismos y 
posturas irreductibles. Por eso es tan gratificante saber que aquí en el estado, uno de los más seguros del país, 
aunque no lo considere así la oposición, recordando que aquí la oposición es Morena. Así que, con el objetivo de 
abordar los mecanismos de protección para candidaturas, establecidos en el convenio de apoyo y colaboración 
en materia de seguridad pública para el Proceso Electoral Local 2023-2024, se reunieron el Grupo de 
Coordinación Estatal para la Seguridad integrado por la fiscalía general del Estado, el Poder Ejecutivo del 
Estado y los 18 ayuntamientos, así como de la XII Región Militar y la 17/a Zona Militar. Es por demás señalar la 
importancia de que en el encuentro participaran los titulares del IEEQ, del INE en Querétaro y representantes 
de partidos políticos, para determinar las competencias de las autoridades electorales, como responsables de la 
organización de los comicios, y de las instituciones encargadas de garantizar la seguridad en la entidad. 
Destacan las consideraciones de Ana Lilia Pérez Mendoza, vocal ejecutiva del INE en Querétaro, quien afirma 
que contribuir a un clima de tranquilidad y paz en el proceso electoral es responsabilidad de todas y todos. Por 
su parte, la consejera presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, informó que se ha dado puntual trámite a las 
solicitudes de protección presentadas y destacó que las autoridades electorales actúan conforme a sus 
atribuciones y competencias, para garantizar el derecho al voto de la ciudadanía. El General de División Enrique 
Covarrubias López, comandante de la XII Región Militar, señaló la importancia de realizar acciones coordinadas 
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para que se mantenga el clima de seguridad, paz y estabilidad que distingue a la entidad. Dijo que la autoridad 
militar estará pendiente. Carlos Alberto Alcaraz, secretario de Gobierno del Estado, además de agradecer el 
acompañamiento de las autoridades federales para que Querétaro siga siendo referente en participación cívica, 
orden y paz, situaciones que, por ninguna razón ni influencia exterior a nuestras fronteras, debemos perder, 
pero además garantizar que podremos acudir a votar sin miedo a ser acribillados. Importante la presentación 
de Iovan Elías Pérez Hernández, secretario de Seguridad Ciudadana del Estado, quien refrendó la voluntad y el 
apoyo para fortalecer la coordinación, cercanía y comunicación por diferentes medios con autoridades 
electorales e instituciones en materia de seguridad. Todo está, pues, dispuesto para salvaguardar la seguridad 
en los comicios, porque en las actuales circunstancias sufragar, es un verdadero acto de patriotismo al que 
estamos llamados. (N11) 
 
IMPRESIÓN DE BOLETAS 
 
APRUEBA IEEQ IMPRESIÓN DE 4.1 MILLONES DE BOLETAS PARA LA JORNADA DEL 2 DE JUNIO 
*El Instituto hizo un llamado a las fuerzas políticas para asumir la corresponsabilidad en el proceso y que en las 
campañas prevalezcan las propuestas, la civilidad y el diálogo. El Consejo General del Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro (IEEQ) aprobó la impresión de 4 millones 102 mil 446 boletas para las elecciones de 
diputaciones locales y los 18 ayuntamientos en la jornada electoral del próximo 2 de junio en la entidad. El 
número de boletas garantiza el voto a un millón 889 mil 053 personas inscritas en la lista nominal del estado y 
aquellas que el día de la jornada se encuentren transitoriamente fuera de su sección electoral o distrito, así 
como a quienes ejerzan la representación de los partidos políticos nacionales, local y candidaturas 
independientes en un total de 3 mil 138 casillas. En sesión extraordinaria, el órgano colegiado autorizó al 
personal del Instituto que podrá realizar la entrega de las boletas a las personas titulares de las Presidencias y 
Secretarías Técnicas de los 27 Consejos Distritales y Municipales. Previamente, en sesión ordinaria, el máximo 
órgano de dirección aprobó el Procedimiento Operativo de Voto Anticipado, que contempla tres etapas: 
actividades previas a la votación anticipada, periodo de votación anticipada y posterior a la votación anticipada; 
lo anterior, a fin de garantizar el voto de 98 personas registradas en la lista nominal y que solicitaron esta 
modalidad de voto. Asimismo, se presentó el informe sobre la captura cuantitativa de la información en el 
Sistema "Candidatas y Candidatos, Conóceles"; al momento de la sesión, la plataforma contaba con un avance 
del 66% en la publicación de datos curriculares y de identidad de 412 candidaturas locales: 302 a diputaciones 
y 110 a la titularidad de las 18 presidencias municipales. En materia de encuestas, sondeos, conteos rápidos y 
encuestas de salida en el Proceso Electoral Local 2023-2024, el secretario ejecutivo Juan Ulises Hernández 
Castro informó que, en el periodo del 23 de marzo al 20 de abril del presente año, se remitieron cinco estudios 
de tres casas encuestadoras sobre preferencias electorales para las presidencias municipales de Corregidora, El 
Marqués, Querétaro y San Juan del Río. También fueron presentados el segundo informe parcial de actividades 
del Comité Técnico Asesor del Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP), el informe sobre el 
reclutamiento y selección de las personas que operarán este programa, así como el informe de la Secretaría 
Ejecutiva. En su informe de actividades, la consejera presidenta Grisel Muñiz Rodríguez destacó la colaboración 
interinstitucional en materia de seguridad, para la promoción del voto informado y el registro de candidaturas. 
Con relación a los ‘Diálogos a las Presidencias Municipales 2024’, el presidente de la Comisión Transitoria 
Daniel Dorantes Guerra reconoció la labor del personal del Instituto responsable de esta actividad y los ocho 
medios de comunicación que han transmitido los ejercicios democráticos, los cuales contribuyen al voto libre e 
informado. Además, reiteró la invitación a partidos políticos y candidaturas para que participen en los Diálogos. 
El consejero Carlos Ruben Eguiarte Mereles dijo que, a través de estos ejercicios, el Instituto aporta un valor 
agregado al proceso electoral y facilita a la ciudadanía el conocimiento de las candidaturas, así como de sus 
propuestas. Por otra parte, a 11 días del inicio de las campañas electorales locales y a 36 días de la jornada 
comicial, la consejera presidenta hizo un llamado a todas las fuerzas políticas para realizar sus actividades 
proselitistas de manera propositiva, con civilidad, privilegiando el diálogo, la inclusión y el intercambio de ideas 
de manera pacífica. “Les invito a que hagan extensivo este llamado a sus candidaturas, militantes, simpatizantes 
y brigadistas, es una corresponsabilidad que este proceso se desarrolle en un ambiente armónico”, señaló. 
Indicó que, desde el ámbito de competencia del Instituto, se mantendrá la vinculación permanente y la 
coordinación efectiva con las autoridades en materia de seguridad en el marco del proceso electoral. En las 
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sesiones también se contó con la participación de las consejeras Rosa Martha Gómez Cervantes, Karla Isabel 
Olvera Moreno y María Pérez Cepeda; el consejero José Eugenio Plascencia Zarazúa; así como las 
representaciones de los partidos políticos: Joel Rojas Soriano del PAN, Eduardo Martínez Lugo del PRI, Adolfo 
Camacho Esquivel del PRD, Jorge Alberto Llamas Blanco de MC, Iván Reyes Barroso del PVEM, José Fernando 
Ramos Gutiérrez del PT y Ma. Concepción Herrera Martínez de QS. 
 
https://www.eluniversalqueretaro.mx/sociedad/aprueban-la-impresion-de-mas-de-4-millones-de-boletas-
electorales-en-queretaro/ 
 
https://www.periodicodebatepolitico.com.mx/inicial-impresion-de-4-1-millones-de-boletas-electorales-para-
la-votacion-del-2-de-junio-en-queretaro/ 
 
https://www.cronicaregional.com.mx/estados/ieeq-aprueba-impresion-de-mas-de-4-millones-de-boletas-
para-elecciones-en-queretaro?utm_source=dlvr.it&utm_medium=twitter 
 
https://6enpunto.mx/elecciones-queretaro-2024/aprueba-ieeq-impresion-de-4-1-millones-de-boletas-para-el-
2-de-junio/ 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/aprueba-ieeq-impresion-de-41-millones-de-boletas-para-jornada-del-2-
de-junio 
 
https://expressmetropolitano.com.mx/2024/04/26/aprueba-ieeq-impresion-de-4-1-millones-de-boletas-
para-la-jornada-del-2-de-junio/ 
 
https://elvespertino.mx/2024/04/aprueba-ieeq-impresion-de-4-1-millones-de-boletas-para-la-jornada-del-2-
de-junio/ 
 
https://aiplay.mx/?p=3683 
 
https://adninformativo.mx/aprueba-ieeq-impresion-de-4-1-millones-de-boletas-para-la-jornada-del-2-de-
junio/ 
 
https://tiemposrj.com.mx/2024/04/26/aprobo-ieeq-impresion-de-4-1-millones-de-boletas-para-la-jornada-
del-2-de-junio/?fbclid=IwZXh0bgNhZW0CMTAAAR3odM8BQ_SJJ6QkYdh5nXNz-
6wWmxC45hILjPhW05ZDQD8iaKIbobJpE04_aem_AbJZNEJdVMEzOo-
mURggiMsUgF5Z_E91OG8qmvGf_mvk7zyzkd_4129RyrbfmHhiwbNs6ApPrHszZom_VaO3kbU0 
 
VOTO ANTICIPADO 
 
PRESENTA IEEQ PROCEDIMIENTO PARA VOTO ANTICIPADO 
La Comisión de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos del Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ) presentó el procedimiento operativo de voto anticipado en el marco del Proceso Electoral 
Local 2023-2024. La directora ejecutiva Clarissa Oviedo García detalló las actividades realizadas por este 
organismo para la preparación de los materiales que serán utilizados en esta modalidad de votación, conforme 
a los Lineamientos y el Modelo de operación aprobados por el Instituto Nacional Electoral (INE). La funcionaria 
explicó que este proceso contempla tres etapas: actividades previas a la votación anticipada, periodo de 
votación anticipada y posterior a la votación anticipada. Detalló que entre la documentación y el material que se 
entregará al INE se encuentran el sobre voto para votación anticipada local, plantillas Braille para las elecciones 
de diputaciones y ayuntamientos, hojas de incidentes, constancias de clausura, actas de escrutinio y cómputo, el 
cartel de resultados para ambas elecciones, así como las boletas electorales para 98 personas registradas en la 
lista nominal y que han solicitado esta modalidad de voto. La votación anticipada se realizará en mayo y los 
sufragios se recabarán mediante visitas domiciliarias por parte del personal del INE, con el acompañamiento 
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del IEEQ. El presidente de la Comisión, Carlos Rubén Eguiarte Mereles, resaltó la importancia de tener una ruta 
clara en este procedimiento de votación novedosa; “es un acierto del INE tomar medidas que garanticen el 
derecho al voto de todas las personas sin importar las condiciones en las que se encuentren”, señaló. En la 
sesión participaron la consejera presidenta, Grisel Muñiz Rodríguez, las consejeras Rosa Martha Gómez 
Cervantes y Karla Isabel Olvera Moreno; los consejeros Daniel Dorantes Guerra y José Eugenio Plascencia 
Zarazúa; el secretario ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro; el secretario técnico de la Comisión, Juan Carlos 
Villagómez Cornejo; así como las representaciones de los partidos políticos: Joel Rojas Soriano del PAN, 
Eduardo Martínez Lugo del PRI, Carlos Daniel Luna Rosas de Morena y Ma. Concepción Herrera Martínez de QS. 
 
https://expressmetropolitano.com.mx/2024/04/26/presenta-ieeq-procedimiento-para-voto-anticipado/ 
 
CANDIDATAS Y CANDIDATOS, CONÓCELES 
 
MENOS DE LA MITAD DE CANDIDATOS PRESENTARON SU CURRÍCULUM, EN QUERÉTARO 
Por Sirse Rosas 
Sólo 198 de los 412 candidatos registrados en el Proceso Electoral Local (PEL) han cumplido con la 
presentación de su información curricular y de identidad que establecen los Lineamientos para el Uso del 
Sistema “Candidatas y Candidatos, Conóceles” para el proceso electoral 2024, sistema que favorecerá que los 
ciudadanos puedan emitir un voto informado el próximo 2 de junio. El Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ), informó que del total de candidatos registrados, sólo 48% cumple con la publicación de la 
información curricular y de identidad de 412 candidaturas locales, las cuales tendrán hasta el 29 de abril para 
dar cumplimiento. De la totalidad de candidatos, cabe precisar, 158 corresponden a diputaciones por el 
principio de mayoría relativa, 144 a diputaciones por el principio de representación proporcional y 110 a la 
titularidad de las presidencias municipales. La presidenta de la Comisión de Transparencia y Tecnologías de la 
Información del IEEQ, María Pérez Cepeda, invitó a los partidos políticos y las candidaturas a subir dicha 
información a más tardar el 29 de abril, la cual estará disponible para consulta en la plataforma ieeq.mx. Se 
trata de información básica de todas las candidaturas con registro, tales como nombre, fotografía, el 
sobrenombre (en caso de contar con uno), el cargo al que se postula, el municipio o distrito, si la candidatura 
contiende en elección consecutiva, sexo o género, edad, si pertenece a una candidatura común y un medio de 
contacto público. De acuerdo con los Lineamientos para el Uso del Sistema “Candidatas y Candidatos, 
Conóceles” para el proceso electoral local 2024 emitidos por el INE, estos son de observancia obligatoria para 
los partidos políticos, sus candidaturas y personas candidatas independientes a un puesto de elección popular, 
respecto de la captura de la información curricular y de identidad en el sistema. “El objetivo del sistema es 
facilitar a la ciudadanía el acceso a la información de las personas candidatas que participan a puestos de 
elección popular en el PEL, maximizar la transparencia en la difusión de las candidaturas, la participación de la 
población y el voto informado y razonado, a efecto de optimizar la toma de decisiones de la ciudadanía”, explica 
el INE. El instituto precisa que el sistema no es un medio de propaganda política, ya que su finalidad es 
proporcionar a la ciudadanía información verídica relacionada con el candidato. (EUQ 5) 
 
https://www.eluniversalqueretaro.mx/politica/menos-de-la-mitad-de-candidatos-presentaron-su-curriculum-
en-queretaro/ 
 
ELECCIONES 
 
COMPITEN POR ALCALDÍAS QUERETANAS 7 CANDIDATOS INDÍGENAS 
Por Karen Munguía 
Los partidos Movimiento Regeneración Nacional (Morena), Verde Ecologista de México (PVEM), del Trabajo 
(PT), Movimiento Ciudadano (MC), Querétaro Seguro (QS), de la Revolución Democrática (PRD), Acción 
Nacional (PAN) y Revolucionario Institucional (PRI) inscribieron candidaturas indígenas, tanto para 
Ayuntamientos como para diputaciones plurinominales, con un total de 39 registros para este proceso electoral 
local 2023-2024. En el caso de Ayuntamientos, hay siete candidaturas indígenas, una de ellas independiente, 
para los municipios de Amealco de Bonfil, Ezequiel Montes y Tolimán, mientras que las diputaciones 
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plurinominales ocupan los lugares 11 y 12 de las listas, de acuerdo con el sistema Conóceles del Instituto 
Electoral del estado de Querétaro (IEEQ). Alejandra García Santiago, candidata a presidenta municipal de 
Amealco de Bonfil por el PRD, tiene 41 años, y Saúl Sánchez Pérez, candidato independiente a presidente 
municipal de Tolimán, tiene 47 años; en ambos casos no se ha compartido información curricular ni propuestas 
en el sistema del IEEQ. Herminia Flores Bermúdez, candidata a presidenta municipal de Amealco de Bonfil por 
el partido Querétaro Seguro, tiene 55 años y una carrera técnica en Secretariado Administrativo. Herminia, 
quien aparecerá en la boleta como “La China”, ha ocupado diferentes cargos comunitarios, que promueven las 
danzas, ceremonias, peregrinaciones y otras festividades de la cabecera municipal y sus alrededores. Además, 
ha participado en la formación de grupos de mujeres en estado de vulnerabilidad para la atención e integración 
de talleres de artesanías y bordados, y diseña actividades que promueven la integración de la comunidad a las 
ceremonias y peregrinaciones. Ma. de la Luz García Santiago, candidata a presidenta municipal de Amealco de 
Bonfil por los partidos Morena-PT-PVEM, es licenciada y tiene 53 años; ha trabajado como docente de 
preescolar y en el medio indígena en diversas comunidades de Amealco, además de ser promotora comunitaria 
de Conafe. Desde 1988 ha promovido el voto para el actual presidente Andrés Manuel López Obrador y de 2018 
a la fecha ha promovido el proyecto de la Cuarta Transformación en la demarcación; en 2021 fue electa como 
consejera estatal de Morena en Querétaro y actualmente también participa en la promoción del voto para la 
candidata a la Presidencia de la República Claudia Sheinbaum. María de Guadalupe Reséndiz Rodríguez, 
candidata a presidenta municipal de Ezequiel Montes por el PVEM, es licenciada y tiene 23 años; ha tomado 
diversos cursos de enseñanza educativa, se desempeñó como promotora educativa en el programa de 
Educación Inicial de CONAFE, auxiliar general y apoyo a niños en rezago educativo en la Biblioteca municipal de 
Villa Progreso y auxiliar administrativo el Registro Civil y Administrativo en la delegación de Villa Progreso. 
Alejo Sánchez de Santiago es candidato a presidente municipal de Tolimán por el PVEM, tiene 33 años, es 
técnico administrativo y está estudiando una licenciatura. Alejo es militar en reserva y emprendedor. Dentro de 
la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), desempeñó cargos en áreas a administrativas y operativas, y es 
residente de obra en la constructora RIBADI, S.A. DE C.V.; de acuerdo con su historial laboral y político, fue 
candidato al mismo cargo por el partido político Redes Sociales Progresistas en 2021. Víctor Reséndiz 
Velázquez, candidato a presidente municipal de Tolimán por MC, tiene 48 años, es licenciado en derecho y 
cuenta con una especialidad en derecho notarial y maestría inconclusa. Ha trabajado como jefe del 
departamento de inspección del trabajo de la Secretaría del Trabajo de Querétaro, actuario adscrito a las Juntas 
de Conciliación y Arbitraje del estado, procurador de la defensa del trabajo de la Secretaría del Trabajo del 
estado, litigante en las materias civil, administrativo, electoral, fiscal y laboral, como notario adscrito de la 
Notaría Pública número 1 de Tolimán, notario público titular de la Notaría Pública número 1 de Tolimán y 
actualmente es notario titular con licencia de la Notaría Pública número 3 de Tolimán. Además, es presidente y 
fundador de la asociación civil CARPAS (Colectivos de Apoyo a la Regularización de la Propiedad y Asistencia 
Social), la cual está enfocada en el asesoramiento, trámite y obtención de documentos que le permitan a la 
población en general acreditar la propiedad de sus inmuebles, así como gestionar recursos y alimentos para 
erradicar las desigualdades sociales que padecen diversos segmentos de la población. En el caso de las 
diputaciones plurinominales, el partido Querétaro Seguro postuló a Paula Hernández González en el lugar 11 
como propietaria y a María Morales Sánchez como suplente, así como a Amador de Santiago Morales en el lugar 
12 como propietario y Óscar Hernández Reséndiz como suplente en la misma posición. El PRI inscribió a cuatro 
personas en los lugares 11 y 12 de la lista de representación proporcional; se trata de Paulina Ventura Nicolás y 
Josefa Pérez Pérez, propietaria y suplente, respectivamente, en la posición 11, y a Alberto Peña Baltazar y 
Policarpo de Santiago Luna, propietario y suplente, respectivamente, en la posición 12. Mientras que el PVEM 
inscribió a Ma. Cecilia Gudiño Gudiño y Ma. Josefina Luna de León como propietaria y suplente, 
respectivamente, en la posición 11, y a Alejandro Ramos Sánchez y Aaron Gudiño Morales como propietario y 
suplente, respectivamente, en la posición 12. El PAN registró a Agustina Martínez Arellano y Leticia Gil Bernabe 
en la posición 11, así como a Onésimo Álvarez Sánchez y José Guadalupe García Mora en el lugar 12; el PRD 
inscribió a Susana Galván Valencia y Manuel Julián Luis en el lugar 11 y a Erika Félix Martínez y Esther Julián 
Felipe en el lugar 12. En el caso de MC, se registró a Ma. Margarita Ángeles Ángeles y María Mireya García López 
en el lugar 11, así como a José Luis Morales Gudiño y José María Herrera Guerrero en la posición 12. Morena 
inscribió a María Eugenia Margarito Vázquez y Yolanda Blas Miguel en el lugar 11, y a Jesús Manuel Donandrés 
Donmiguel y Marcos Uribe Ramírez en el 12; mientras que el PT registró a María Ema Mendoza González y 
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Mariela Monserrat Bermúdez Félix en la posición 11 y a Domingo Guillermo Antero y David Martínez Miguel en 
la posición 12. (DQ 9) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/elecciones-2024/compiten-por-alcaldias-queretanas-7-candidatos-
indigenas-11830631.html 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
FELIFER MARCÍAS Y CHEMA TAPIA VAN PAREJOS…… PERO EN GASTOS DE CAMPAÑA 
En la contienda para las presidencias municipales, los candidatos para la alcaldía capitalina, Felipe Macías y José 
Tapia, son los contendientes que más recursos han gastado en la campaña electoral. De acuerdo con la Unidad 
Técnica de Fiscalización del INE, en Querétaro los contendientes para las 18 presidencias municipales han 
gastado 5 millones 208 mil 653 pesos en las primeras dos semanas de campaña. Sin embargo, es en la contienda 
por la presidencia municipal de Querétaro donde más gastos se han erogado, pues el candidato del PAN, Felipe 
Macías ha reportado gastos por 1 millón 911 mil 577 pesos. (ADN) 
 
5 DE MAYO, FECHA LÍMITE PARA CORREGIR DATOS PARA EL VOTO EN EL EXTRANJERO 
El próximo 5 de mayo es la fecha límite que tienen los mexicanos en el extranjero, para corregir las 
inconsistencias en su solicitud y puedan votar el próximo 2 de junio. Indicó Ana Pérez, vocal ejecutiva de la 
Junta Local del INE, quien señaló que aún se desconoce cuántos queretanos en el extranjero podrán emitir su 
voto. (Alerta Qro) 
 
INE PREVÉ VOTO MIGRANTE DE AL MENOS EL 15 % EN EL EXTRANJERO 
Querétaro tiene más de seis mil personas que radican en el extranjero; sin embargo, la participación en los 
procesos electorales no ha rebasado las mil personas, refirió Ana Pérez, vocal ejecutiva del INE. Destacó que se 
busca incentivar la participación, por lo que se tendrá garantizado el derecho al voto en cada una de las casillas 
que están en los consulados. (NQS) 
 
DESDE PRISIÓN, VOTARÁN 155 PERSONAS PRIVADAS DE LA LIBERTAD SIN SENTENCIA 
Por primera vez en Querétaro, 155 personas privadas de la libertad sin sentencia podrán ejercer su derecho al 
voto en la entidad, motivo por el cual el INE integró los paquetes electorales de quienes votarán por el cargo de 
presidencia desde los cuatro centros penitenciarios el próximo 16 de mayo. Fernando Ferrer, vocal de 
organización electoral del INE, detalló que, 104 se encuentran en el Centro penitenciario varonil de San José el 
Alto, 22 en el femenil, 27 en el de San Juan de Río y dos en Jalpan de Serra; además, explicó que el paquete 
electoral se integra de la boleta para la presidencia, un instructivo e información electoral. (DQ) 
 
AUTORIDADES CONFÍAN EN QUE LAS ELECCIONES SE LLEVARÁN CON TRANQUILIDAD 
El general de División, comandante de la XII Región Militar, Enrique Covarrubias, expresó su confianza en que 
las elecciones transcurrirán con tranquilidad en Querétaro, durante un diálogo sostenido entre representantes 
de los órganos electorales, fuerzas políticas y autoridades estatales y municipales. Se destacó el compromiso de 
trabajar de manera conjunta para mantener el clima de paz en la entidad, resaltando el trabajo coordinado 
entre las autoridades electorales, las corporaciones de seguridad de los 18 municipios, la FGR, la FGE, la 17a. 
Zona Militar de la SEDENA y la Guardia Nacional. (NQS) 

 
PARTIDOS POLÍTICOS 

 
PAN  
 
VEREMOS A UNA MEJOR XÓCHITL EN ESTE DEBATE 
Estrella Rojas, coordinadora de la campaña de la candidata presidencial Xóchitl Gálvez en el estado, aseguró que 
en este próximo debate entre las y el abanderado que buscan el máximo cargo público del país, se le verá mejor 
a la representante, ya que estará más cómoda. (NQS) 
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NO CAEREMOS EN LA GUERRA SUCIA 
Jairo Morales, candidato al municipio de Huimilpan por los partidos PAN, PRI y PRD mencionó que él y su 
equipo no caerán en asuntos de guerra sucia, ya que ellos se encuentran concentrados en cuestiones de su 
campaña y no caer en descalificaciones. “Contraste no acudir a la guerra sucia y sobre todo demostrar que 
somos buenos y que sabemos llevar esta fiesta democrática de forma tranquila y en paz, por mi parte se puede 
poner mi granito de arena para que mi equipo así se comporte y que llevemos esta campaña”. (NQS) 
 
PROPONER MUNICIPALIZAR EL AGUA ES DESCONOCIMIENTO E IGNORANCIA: FELIPE MACÍAS 
Ante la propuesta del candidato por el municipio de Querétaro de los partidos Morena, del Trabajo y PVEM, José 
“Chema” Tapia, de municipalizar el servicio de agua potable, el candidato también por la capital de los partidos 
PAN, PRI y de la PRD, Felipe Macías, aseveró que el proponer que las administraciones municipales suministren 
el vital líquido, únicamente es un reflejo de ignorancia. Señaló que en la entidad se están haciendo bien las cosas 
sobre el vital líquido, y como un reflejo de ello es que el presidente Andrés Manuel López Obrador, vino a 
Querétaro y reconoció las labores de la actual administración estatal sobre este tema. (Códice informativo) 
 
ORDENARÁ MACÍAS LA ALAMEDA HIDALGO 
Candidato a la presidencia municipal de Querétaro, extiende la mano a las personas que operan en la zona, 
promete crear acuerdos. No se permitirá el trabajo sexual en los alrededores de la Alameda Hidalgo, advirtió 
Felipe Macías, candidato en común a la presidencia municipal de Querétaro de los partidos PAN, PRI y de la 
PRD. (DQ) 
 
CARRILLO PUERTO NO SE INUNDARÁ MÁS 
Felipe Macías, candidato a la capital del estado por el PAN, PRI y PRD, les prometió a los habitantes de la 
delegación Felipe Carrillo Puerto la renovación del drenaje de la zona de El Tintero, esto en busca de que ya no 
se inunden las calles, aseguró que el objetivo es que este territorio no vuelva a sufrir de esta problemática. 
(NQS) 
 
PROPONE FELIFER NUEVE CENTROS DEPORTIVOS PARA LA DELEGACIÓN FELIPE CARRILLO PUERTO 
Felipe Macías, candidato a la presidencia municipal de Querétaro por el PAN, PRI y PRD, propuso la creación de 
nueve centros deportivos en la delegación Felipe Carrillo Puerto. Indicó en el marco de un encuentro que 
mantuvo con asociaciones deportivas en la Unidad Deportiva Felipe Carrillo Puerto en El Tintero. Señaló que 
cada año se construirán tres centros en diversas partes de la delegación, argumentó que mientras la juventud 
haga deporte, muy difícilmente agarrarán un arma en un futuro. (Alerta Qro) 
 
MEJORES SERVICIOS: “CHEPE” 
El candidato a presidente municipal de Corregidora por el PAN, Chepe Guerrero, aseguró que se va a trabajar 
para mejorar los servicios públicos de la ciudad, con más capacitación y un fortalecimiento de la dependencia. 
Además de tener una mayor inversión en obra pública social para contar con calles incluyentes. (DQ) 
 
HAY PENDIENTES EN MATERIA SALUD MENTAL 
Dulce Ventura, candidata al distrito local, mencionó que se buscará si es que logra regresar al Congreso Local el 
impulsar mayores medidas en materia de salud mental, ya que desde su perspectiva fue uno de los pendientes 
esta Legislatura. (NQS) 
 
PRESENTA CHEPE COMPROMISOS A LOS VECINOS DE NUEVE COLONIAS 
Al reunirse con habitantes de nueve colonias a quienes refrendó sus compromisos en materia de obra social y 
seguridad, Chepe Guerrero, candidato del PAN a la presidencia municipal de Corregidora, aseguró que estos dos 
rubros, serán prioritarios en caso de ser electo el próximo 2 de junio. En diálogo con vecinos recibió las 
principales demandas y los convocó a trabajar unidos. (NQS) 
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“CONSTRUIREMOS UN MÓDULO DE SEGURIDAD EN SANTA CRUZ” 
Rodrigo Monsalvo, candidato a la presidencia municipal de El Marqués por el PAN, realizó un recorrido y un 
mitin en la comunidad de Santa Cruz, donde estuvo conociendo, de primera mano, las necesidades de la gente y 
presentando sus propuestas de gobierno. Durante la reunión, señaló que una de las prioridades para su 
gobierno, en caso de ser electo, es la seguridad, por lo que se comprometió a crear un nuevo módulo en la 
comunidad, el cual será un centro estratégico para brindar una respuesta eficaz a las necesidades de las 
familias. (AD) 
 
CONTINUAR MEJORA DE PARQUES Y CANCHAS 
Para que la niñez sanjuanense crezca sana y feliz, continuará la mejora de parques y canchas, ya que son 
espacios donde las y los niños socializan, se desarrollan y realizan actividades recreativas que los alejan de los 
malos hábitos, dijo el candidato del PAN a la Presidencia Municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera. (NQS) 
 
DEFICIENTE MURGUÍA ORGANIZACIONES CIVILES  
Guadalupe Murguía, candidata del PAN, PRI y PRD al senado, defendió el trabajo de las organizaciones civiles, al 
acusar que el gobierno federal los señala como organismos corruptos. “El gobierno federal cree que las 
organizaciones de la sociedad civil incurren en actos de corrupción, desvíos de recursos y por ello reciben un 
acoso constante del SAT”, externó. (EUQ) 
 
PROMETE DORANTES PENAS MÁS SEVERAS A LA VIOLENCIA SEXUAL INFANTIL 
Agustín Dorantes, candidato al senado por la coalición Fuerza y Corazón por México, se comprometió a 
impulsar reformas legislativas para que haya penas más severas a quienes agredan sexualmente a niñas y niños 
del país. Recordó que como diputado local propuso la iniciativa de ley “Estás a tiempo”, la cual contemplaba una 
ampliación del plazo de denuncia para las víctimas de violencia sexual infantil; indicó que dicha iniciativa se 
trabajó de manera conjunta con Fernanda Lazo, fundadora de Corazones Mágicos y Diana González, activista en 
la materia. (AD) 
 
PRI 
 
ACCESO A LA EDUCACIÓN INTEGRAL PARA LOS JÓVENES 
Con el objetivo de garantizar que los jóvenes tengan acceso a la educación integral, la candidata por el PRI a la 
diputación local del 12° distrito, Delvim Bárcenas, destacó la necesidad de gestionar que haya más opciones 
educativas para los jóvenes. Aseguró que buscará que haya más planteles de educación media superior y 
superior en los municipios de Pedro Escobedo y Tequisquiapan, a fin de que los jóvenes tengan mejores 
oportunidades para construir un futuro más exitoso, dijo. (NQS) 
 
CREAR UN SISTEMA DE TRANSPORTE PÚBLICO MUNICIPAL EN EL MARQUÉS 
La creación de un sistema de transporte público municipal que permita conectar a las comunidades que 
enfrentan problemas de movilidad, fue la propuesta de la candidata a la presidencia municipal de El Marqués 
por el PRI, Guadalupe Cárdenas. Mediante este sistema se facilitará el desplazamiento de los habitantes dentro 
fuera del municipio, compartió, además de que se promoverá la conectividad entre diferentes áreas urbanas y 
rurales, para con ello fomentar un intercambio comercial, cultural y educativo. (N) 
 
MÁS CÁMARAS DE VIDEOVIGILANCIA Y ALUMBRADO PÚBLICO PROPONE PALOMA SILVA EN PEDRO 
ESCOBEDO 
Esta semana fue muy productiva para la candidata del PRI a la presidencia municipal de Pedro Escobedo, 
Paloma Silva, quien recorrió las comunidades de Noria Nueva, el Sauz Alto, el Sauz Bajo, San Clemente y algunas 
colonias de la cabecera municipal para llevar sus propuestas. Durante sus recorridos, los escobedenses 
manifestaron sus inquietudes y comentaron estar cansados de las promesas incumplidas de los gobiernos 
anteriores, “ya no quieren más de lo mismo”. La candidata se comprometió a trabajar de la mano para darles los 
resultados que se merecen y así tener un municipio próspero. “Más que en el partido, hoy debemos fijarnos en 
las personas y las propuestas” destacó. (Voz de la Sierra) 
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ABASTO DE MEDICAMENTOS Y ALBERGUE PARA LOS FAMILIARES DE ENFERMOS EN ARROYO SECO 
En Arroyo Seco la ciudadanía ha sido abandonada por el gobierno federal, por lo que es obligación de la 
administración municipal ayudar a los habitantes de la demarcación, sentenció el candidato a la presidencia 
municipal por el PRI, Fernando Sánchez. Destacó que el tema de salud es una de las principales urgencias del 
municipio y es necesario que se atienda; porque comprometió implementar el programa “Médico en tu 
delegación” para garantizar la atención a la salud durante todos los días. (NQS) 
 
MC 
 
CONSTRUIR SIETE CENTROS DE ACOPIO  
Con el objetivo de abastecer continuamente a las Instituciones de Asistencia Privada, la candidata por 
Movimiento Ciudadano a la presidencia municipal de Querétaro, Paulina Aguado, propuso la construcción de 
siete Centros de Acopio. Estos espacios, precisó, estarán al servicio de la Junta de Asistencia Privada para poder 
contribuir con las organizaciones con despensas, materiales para la operación cotidiana, así como el tema de 
voluntariado; además de que serán administrados por la ciudadanía. (NQS) 
 
MORENA 
 
LEGISLAR A FAVOR DE LA JUSTICIA, MEDIOAMBIENTE Y MOVILIDAD 
Gilberto Herrera, candidato de Morena a la diputación federal por el distrito 1, firmó la Agenda Ciudadana 
Incluyente y con ello asumió el compromiso de legislar para que sean una realidad los planteamientos de 
seguridad, medio ambiente, movilidad y democracia expresados por la sociedad civil en favor de toda la 
población del estado. (NQS)  
 
PREPA UAQ EN LA ZONA ORIENTE DE SAN JUAN 
La UAQ estará presente en agenda del gobierno municipal, porque de manera firme atenderemos la seguridad 
de las y los jóvenes estudiantes y de toda la comunidad universitaria como un aspecto prioritario, y de la mano 
del funcionariado universitario trabajaremos desde el día uno para impulsar dos importantes propuestas: 1) La 
Prepa UAQ en la zona oriente; y, 2) El Campus de la Salud, señaló Juan Alvarado, candidato a la presidencia 
municipal de San Juan del Río, por los partidos Morena-PT-PVEM, lo anterior, al sostener un encuentro con la 
rectora de la UAQ, Silvia Amaya. (NQS) 
 
PT 
 
DENUNCIA CARLOS RENTERÍA, PROPAGANDA DE “FELIFER” EN ESPACIOS PÚBLICOS 
Carlos Rentería, candidato del Partido del Trabajo al senado, denunció la colocación de propaganda electoral 
del candidato del PAN, PRI y PRD a la presidencia municipal de Querétaro, Felipe Macías en el mercado de La 
Cruz. El aspirante al Congreso de la Unión compartió una transmisión en vivo en que contabilizó al menos tres 
lonas con el nombre de “Felifer” colocadas en varias partes de la fachada del mercado. (NQS) 
 
PVEM 
 
OFRECE TAPIA INDEPENDIZAR A SANTA ROSA 
Seguridad, movilidad e impulsar la creación de Santa Rosa Jáuregui como municipio, fueron algunos de los 
compromisos que hizo José Tapia, candidato en común a la presidencia municipal de Querétaro de los partidos 
Morena, del Trabajo y PVEM con ejidatarios de Santa Rosa Jáuregui. (DQ) 
Diario de Qro., Karen Munguía, Local (P.8) 
 
CONVERTIR SANTA ROSA JÁUREGUI EN MUNICIPIO 
De llegar a ser presidente municipal de Querétaro, José Tapia, candidato de Morena-PVEM-PT, dijo que buscará 
convertir la delegación de Santa Rosa Jáuregui en un municipio dentro de la entidad queretana. Afirmó 
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promoverá el proyecto, a través de los diputados locales, para convertir la delegación de Santa Rosa Jáuregui 
(NQS) 
 
UNA NUEVA COMANDANCIA EN SANTA ROSA JÁUREGUI 
José Tapia, candidato de Morena-PVEM-PT para la alcaldía de Querétaro, destacó la importancia de atender la 
inseguridad, como una vía para mejorar la salud, la movilidad y el desarrollo de la demarcación, proponiendo la 
creación de una comandancia de seguridad en la delegación de Santa Rosa Jáuregui. (NQS) 
 
QS 
 
SOY DE QUERÉTARO, SOY COLONENSE: HUGO CABRERA 
Nogales, La Zorra y Puerta de Enmedio fueron las comunidades que Hugo Cabrera, candidato a la presidencia 
municipal de Colón, visitó y recorrió junto con algunos vecinos. La queja es constante y siempre es la misma: “Se 
quieren reelegir y en casi tres años de gobierno nunca nos visitaron ni se vieron obras, alumbrado público o 
mejoramiento en nuestra comunidad”. Sin embargo, se dejó ver el reconocimiento al trabajo realizado hace 33 
años por Hugo Cabrera, pues se trabajó en el pozo de agua que sigue funcionando, se trabajó en 80 km de 
caminos que conectaron a distintas comunidades.  (Círculo noticias) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ:  AGUA PREOCUPA MÁS QUE TRÁFICO Y BACHES 
Fugas son uno de los principales problemas ciudadanos, según los queretanos en estudio. 
 
N:  PROTEGER ELECCIÓN 
Participan las autoridades electorales y partidos en la Mesa de seguridad del Estado. 
 
AD:  LANZAN MEDIDAS CONTRA AFECTACIONES POR SEQUÍAS 
El Consejo Estatal de Protección Civil aprobó implementar medidas adicionales para enfrentar la temporada de 
estiaje. 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
CONFIRMAN QUE NO HABRÁ DESFILE POR EL DÍA DEL TRABAJO 
Por tercer año consecutivo autoridades estatales y representantes sindicales se reunirán en un desayuno para 
intercambiar un diálogo sobre las condiciones laborales de la base trabajadora, por lo que no se tiene previsto 
realizar el desfile conmemorativo del 1° de mayo, informó la secretaria del Trabajo, Liliana San Martín, quien 
dijo que el encuentro se realizará en Palacio de Gobierno. (DQ) 
 
REGISTRA EMPLEO PRIMER TROPIEZO: DISMINUYE UN 0.4 % EN MARZO 
Mientras que en marzo de 2023 la tasa de ocupación era del 97.7 % y la tasa de desocupación del 2.3 %; es 
decir, en la comparación anual muestra un crecimiento en el desempleo. A nivel nacional, el 97.7 % de la 
población estuvo ocupada, es decir, una desocupación del 2.3 %, aunque hubo una disminución frente a marzo 
de 2023 de 50 mil personas, es decir, un 0.1 %. (DQ) 
 
PRESAS REGISTRAN UN 3.2 % DE ALMACENAMIENTO 
Los siete principales embalses de agua en el estado registran niveles de almacenamiento del 3.2 % de su 
capacidad, de acuerdo con información dada a conocer por la CONAGUA. De acuerdo con el organismo, de los 
149 mil 255 hectómetros cúbicos de almacenamiento que podrían albergar estas presas, sólo registran 4 mil 
792 hectómetros. (N) 
 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
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AQUÍ EN QUERÉTARO 
Por Manuel Naredo  
PEPE Y SU SONRISA. A veces se vuelve a ser niño; se pierde lo acumulado en el cerebro por años y renace la 
capacidad de asombro como si las cosas se presentarán por primera vez en la vida. Pepe es un nombre bueno, 
entrañable, capaz de darse a los demás sin reserva y con habilidades y talentos natos para la escultura, el canto 
y la construcción; un hombre que, si las circunstancias de su vida hubiesen sido distintas, se habría convertido 
en artista o arquitecto de renombre. Pero Pepe nació en una aldea perdida a los pies de los imponentes Picos de 
Europa, trabajó el campo y el ganado de pequeño, y luego emigró a una ciudad cercana, donde pudo hacerse de 
un trabajo estable que le permitió salir de esa vida cotidiana, dura e inacabable, del campo. Lo conocí hace más 
de cuarenta años, y entonces descubrí su bello interior, su sonrisa presta y sus capacidades que, más allá del 
trabajo que realizaba en las cuadrillas de mantenimiento del Ayuntamiento, desarrollaba en sus ratos libres: 
infinidad de trabajos con la madera, a la que transformaba en animales, en busto de personas conocidas, en 
artículos dignos de admiración. También, lo recuerdo, los fines de semana trabajaba, para él o apoyando a otros, 
en la reconstrucción de muros y tejados de aquellas construcciones centenarias de su entorno natal. El tiempo 
ha pasado, tanto que ambos hemos envejecido sin remedio. Pepe hoy es un hombre de más de ochenta años, 
retirado, que vive en una casa en la montaña con vistas espectaculares y un enorme perro que cuida de sus 
pasos. Pepe ha ido perdiendo la memoria. Recuerda algunas cosas, pero solo algunas, y lo inmediato se pierde 
igualmente en la nebulosa de la nada, apenas sucedido. Pero tiene la misma sonrisa tierna y transparente, 
idénticos sentimientos, eternos deseos de ayudar. Hace tiempo que goza de una pensión, pero su disfrute del 
tiempo de jubilación apenas se reduce a contemplar los nevados Picos de Europa a la distancia. Recientemente, 
lo vi varias veces en una misma semana, y cada vez, como si fuera la primera, sonrió ampliamente ante mi 
presencia y dio muestras evidentes del gusto interior que nuestro encuentro, en cada ocasión, le representaba. 
Pepe hoy ha regresado a su niñez y se admira con todas las cosas que, día a día, vuelve a descubrir. No 
volveremos más a recorrer paisajes y lugares maravillosos juntos, y seguramente algún día me olvidará, cómo 
ha olvidado esos lugares para siempre, pero para mí seguirá siendo el mismo ser humano entrañable que 
conocí hace más de cuarenta años. Finalmente, más tarde o más temprano, yo también volveré a ser niño y 
espero que, para entonces, siga recordando su sonrisa. 
 
BAJO RESERVA  
PROMESAS Nos dicen que locatarios de algunos mercados de la capital le tienen poca fe a las promesas que 
hacen los candidatos, pues estos van y vienen y sus promesas se las lleva el viento, dicen. Y es que estos centros 
de abasto se convierten en zonas de guerra de porras y promesas en plenas campañas, regalos que van desde 
mandiles, gorras, fotos con el candidato, el beso al bebé y demás actos con tal de ganar votos y simpatía. Nos 
dicen que los locatarios ya no les creen todo lo que hacen y prometen, y es que desde la misma sabiduría urbana 
saben que en estos tiempos, son la primera y única vez que estos personajes se paran en un mercado. “¡Mejor 
váyanse al Sam's!”, gritó uno de ellos. Nos comentan que, en los tianguis, la cosa es otra. AGUA. Querétaro está 
atravesando por un serio problema de falta de agua, no de ahora, sino histórico, pero ahora se agudiza por 
varios factores, entre ellos el aumento poblacional que vive la entidad, pero principalmente la zona 
metropolitana. Nos dicen que, desde la Comisión Estatal de Aguas, a cargo de Luis Alberto Vega Ricoy, se han 
enfrascado en un pequeño “tiro” con el candidato morenista “Chema” Tapia en relación con la municipalización 
del servicio de agua. Ambos dan sus argumentos; sin embargo, nos dicen que hay voces que piden que antes de 
discutir la municipalización, se piense en: por un lado, cómo enseñar al usuario a eficientar el uso del agua y 
evitar el desperdicio y, por el otro, trabajar en políticas de desarrollo urbano. Todo antes de enfrascarse en un 
tema político-electoral. (EUQ)  
 
EL ALFIL NEGRO 
COLUDIDOS Si el jefe de seguridad de la plaza Paseo Querétaro no da la cara tras un grave atraco a una familia, 
si la plaza no se responsabiliza y se niegan a mostrar los vídeos… están coludidos o amenazados por la 
delincuencia. (N)  
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PERIÓDICOS  
AD: AD QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN 
CQRO: CÓDIGO QRO EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO N: NOTICIAS 
P: PUBLIMETRO PA: PLAZA DE ARMAS 
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